
 

ATA DA 1ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO ANO DE 2020 DO COMITÊ DA BACIA 1 

HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES MINEIROS DOS RIOS MOGI-GUAÇU E PARDO 2 

(GD6), REALIZADA NO DIA 13 DE FEVEREIRO DE 2020, NA CIDADE DE BOM 3 

REPOUSO. 4 

 5 

No décimo terceiro dia 13 de fevereiro de dois mil e vinte, quinta-feira, as 08:30., na 6 

Câmara Municipal de Bom Repouso, foi realizada a 1ª reunião ordinária do ano de 2020 7 

do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Mogi-Guaçu e Pardo 8 

(CBH Mogi/Pardo - GD6). Na reunião estiveram presentes 25 (vinte e cinco) membros, 9 

representando 25 (vinte e cinco) Instituições, havendo quórum para a realização da 10 

mesma e também para deliberações. Estiveram presentes os membros da Diretoria: 11 

Presidente Mateus Felipe da Costa e Secretária Adjunta Irinéia Ardissom da Silveira 12 

Souza (ONG Planeta Solidário); e os Conselheiros: Newton Eleutério Ramos (Polícia 13 

Militar de Minas Gerais - PMMG), Ruben César Alvim Vieira (Instituto Mineiro de 14 

Águas - IGAM), Aparecido Venâncio Martins (Secretaria de estado de Agricultura, 15 

Pecuária e Abastecimento – SEAPA), Renato Pan (Instituto Estadual de Florestas - 16 

IEF), Giovani Adilson Grande (Secretaria de Estado de Saúde – SES), Claudinéa de 17 

Carvalho Barbosa (Prefeitura Municipal de Ipuiuna), Paulo Roberto Pinheiro 18 

(Prefeitura Municipal de Caldas), Antônio Carlos Alvisi (Prefeitura Municipal de 19 

Poços de Caldas), Bruno de Paula Pereira (Prefeitura Municipal de Andradas), 20 

Frederico Luiz Pereira (Prefeitura Municipal de Muzambinho), Renato Nogueira Pizol 21 

(Alcoa Alumínio S/A), Kamila Vilela Barros Santos (Federação das Indústrias do 22 

Estado de Minas Gerais - FIEMG), Silvana Vieira Martins (Departamento Municipal 23 

de Água e Esgoto de Poços de Caldas – DMAE), Luiz Renato Musa Machado 24 

(Associação dos Mineradores do Planalto de Poços de Caldas – ASMIPC), Rogério 25 

Araújo Dias ( Associação Nacional dos Serviços Municipais de Saneamento - 26 

ASSEMAE), Antônio Carlos Sales (Associação dos Engenheiros, Arquitetos e 27 

Agrônomos de Andradas – ASSEA), José Edilberto da Silva Resende (Associação 28 

Poços Sustentável – APS), Cláudio Antônio de Andrade Lima (Universidade Federal 29 

de Alfenas – Unifal), Ângela Maria Martins Marques dos Santos (Conselho Regional 30 

de Engenharia e Agronomia de Minas Gerais – CREA-MG), Valnei José de Melo 31 

(Nascentes do Alto do Rio Pardo e seus afluentes – NARP), Sebastião Marques 32 

Vilela (Instituto Federal do Sul de Minas – Campus Muzambinho). Convidados: 33 

Rozina Andrade Mariano (CBH Mogi/Pardo), Elaine F. R. dos Santos (Assistência 34 

Comum. São José), Clóvis Vieira da Costa (Vereador de Bom Repouso), Messias 35 

Crispim Brandão (Prefeito de Bom Repouso) . Item 1. Abertura da reunião: A reunião 36 

foi aberta pelo Presidente Mateus Felipe da Costa o qual agradeceu a presença de todos 37 

ali presentes. O Presidente da Câmara Municipal deu boas vindas e desejou uma boa 38 

reunião a todos. O Prefeito de Bom Repouso fez o uso da palavra desejando uma boa 39 

reunião e reiterando o compromisso do mesmo para com o meio ambiente e o comitê. 40 

Item 2. Execução do Hino Nacional: O Presidente convidou todos a cantarem o Hino 41 

Nacional do Brasil. Item 3. Leitura e Aprovação da Ata: Foi realizada a leitura e 42 

aprovação da ata da reunião anterior, com algumas sugestões de alterações 43 

principalmente de gramática sugeridas pela conselheira Ângela (CREA-MG). Item 4. 44 

Criação da Comissão Eleitoral para o processo eleitoral da escolha da nova 45 

Diretoria: O presidente iniciou a discussão a respeito do ofício recebido pelo IGAM no 46 

qual prevê de acordo com o Regimento Interno do Comitê que seja criada uma comissão 47 



eleitoral para a eleição da nova diretoria. Os conselheiros Ângela (CREA-MG) e Antônio 48 

Carlos Sales (ASSEA) disseram que tinham dúvidas se essa comissão seria criada para 49 

acompanhamento do processo eleitoral para recomposição da plenária ou da diretoria. O 50 

Presidente fez o uso da palavra e explicou que a mesma será criada para 51 

acompanhamento do processo eleitoral da nova diretoria, que está previsto para julho de 52 

2020 (dois mil e vinte), visto que a plenária atual permanecerá até o ano de 2022 (dois mil 53 

e vinte e dois). Alguns conselheiros sugeriram que o conselheiro do IGAM participasse da 54 

comissão, porém o mesmo disse que não possui interesse em participar da mesma. O 55 

conselheiro Antônio Carlos Sales (ASSEA) rebateu dizendo que o IGAM como órgão 56 

gestor deveria participar. A conselheira Ângela (CREA-MG) disse que o IGAM não pode 57 

deixar de participar do processo como coordenador geral, e que entende a posição do 58 

conselheiro representante do IGAM em abrir mão da sua vaga, para que outro 59 

representante do Poder Público Estadual possa assumir. O conselheiro José Edilberto 60 

(APS) relatou que segundo o Regimento Interno deste Comitê o processo eleitoral deverá 61 

ser regido pelo IGAM e por uma Comissão Eleitoral formada por membros do Comitê, e 62 

que, portanto deverá ser eleito 1 (um) representante de cada segmento para compor a 63 

mesma. A conselheira Ângela (CREA-MG) reforçou que a publicidade do processo 64 

eleitoral deverá ser feita pelo órgão gestor do estado, para que o mesmo seja 65 

transparente e democrático, visto que o Comitê como órgão deliberativo não tem recursos 66 

para tal. Posteriormente cada segmento se reuniu e indicou os seguintes membros para 67 

compor a comissão eleitoral para eleição da nova diretoria: NEWTON ELEUTÉRIO 68 

RAMOS, Instituição: POLÍCIA MILITAR DE MINAS GERAIS – PMMG, Representante do 69 

Poder Público ESTADUAL; PAULO ROBERTO PINHEIRO, Instituição: PREFEITURA 70 

MUNICIPAL DE CALDAS, Representante do Poder Público MUNICIPAL; ROGÉRIO 71 

ARAÚJO DIAS, Instituição: ASSOCIAÇÃO NACIONAL DOS SERVIÇOS MUNICIPAIS DE 72 

SANEAMENTO – ASSEMAE, Representante dos USUÁRIOS; e CLAUDIO ANTÔNIO DE 73 

ANDRADE LIMA, Instituição UNIVERSIDADE FEDERAL DE ALFENAS – UNIFAL-MG, 74 

Representante da SOCIEDADE CIVIL. Item 5. Solicitação para o IGAM para recursos e 75 

reestruturação do CBH Mogi-Pardo: O presidente comunicou sobre a proposta de 76 

mudança da sede para o IEF – Instituto Estadual de Floresta no qual a auxiliar 77 

administrativo terá melhores condições de trabalho e uma melhor estrutura para o Comitê. 78 

O Robson do IGAM solicitou que a mudança da sede fosse deliberada em plenária. O 79 

conselheiro Antônio Carlos Sales (ASSEA) disse que fica feliz que o IGAM está dando 80 

este apoio ao CBH, visto que a falta de estrutura do Comitê vinha sendo amplamente 81 

discutida durante as reuniões. Ressaltou que o CBH Mogi/Pardo já foi considerado o 82 

melhor Comitê de Minas Gerais e hoje não tem recurso algum, e que isso é um descaso 83 

muito grande por parte do IGAM. Disse que durante as reuniões deveria se discutir sobre 84 

as águas e isto não está acontecendo, que os conselheiros estão desmotivados, pois 85 

estão sendo discutidos assuntos burocráticos, como a falta de recursos financeiros. O 86 

conselheiro José Edilberto (APS) disse que encontrou com o Robson do IGAM em uma 87 

reunião do CBH Grande e que o mesmo disse que no IEF existe uma sala com total 88 

estrutura, com mesa, computador e armários para o arquivo de documentos, e que a 89 

auxiliar administrativa irá dar apoio para os mesmos. Porém ele acredita que esse apoio 90 

deverá ser muito bem definido. Disse que devemos pedir ao IGAM que faça um ofício de 91 

agradecimento ao IF Sul de Minas que cedeu um espaço para o Comitê durante esse 92 

período. A conselheira Ângela (CREA-MG) elogiou o compromisso do IF Sul de Minas em 93 

abrigar a sede do Comitê, visto que a mesma é uma Instituição Federal e abrigou uma 94 

Instituição Estadual, e por isso devemos agradecer imensamente o reitor e o diretor por 95 

terem cedido esse espaço. Ressaltou que devemos verificar se teremos estabilidade 96 

nessa nova sede ou se ficaremos por tempo determinado, para que não fiquemos sem 97 

sede novamente. O conselheiro Antônio Carlos Alvisi (Prefeitura de Poços de Caldas) 98 

disse que acompanhou as reformas no prédio do Departamento de Estradas e Rodagem 99 



– DER para instalação do IEF e que a estrutura ficou muito boa. Item 6. Discussões a 100 

respeito das Câmaras Técnicas e recomposição dos seus membros: O coordenador 101 

da Câmara Técnica do Plano Diretor, Antônio Carlos Sales fez o uso da palavra e trouxe 102 

algumas metas do Plano Diretor que já foram aprovados em plenária, porém ainda não 103 

foram implementados, sendo eles: 104 

 105 

METAS RESPONSÁVEIS PARCEIROS 

1.2 - Recuperação de nascentes 
e matas ciliares.  
 

IGAM, Prefeituras Munici-
pais. 

CBH Mogi/Pardo, SE-
MAD, IEF, ONG's, ou-
tros. 

 
2.1 - Elaboração dos Planos de 
Saneamento Básico.  
 

Prefeituras, SAAE’s e 
COPASA 

Ministério 
das Cidades, 
FUNASA, CBH 
Mogi/Pardo 

2.2 - Tratamento de esgoto sani-
tário. 
 

Prefeituras, SAAE’s e 
COPASA 

IGAM, SEDRU, Prefei-
turas 
Municipais 

2.3 - Disposição e tratamento de 
resíduos sólidos domésticos. 
 

Prefeituras 
Municipais 

SEDRU, FEAM, IGAM 

4.1 - Redução de perdas nos 
sistemas de distribuição. 
 

COPASA, SAAE’s, 
Prefeituras 
Municipais 

ANA, Ministério das 
Cidades, IGAM 
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Disse que sobre o item 2.3, ele acredita que dos 27 (vinte e sete) municípios da bacia, 107 

somente Andradas possui. O conselheiro Paulo Pinheiro (Prefeitura de Caldas) disse que 108 

eles estão implantando dentro do município. A conselheira Rafaela (Prefeitura de 109 

Guaxupé) disse que os mesmos estão implantando e que os resíduos estão sendo tratado 110 

no município Paulista de Tapiratiba. O conselheiro Frederico (Prefeitura de Muzambinho) 111 

disse que o seu município também irá tratar os seus resíduos no município de Tapiratiba. 112 

O conselheiro Antônio Carlos Sales (ASSEA) disse que somente em Andradas o 113 

tratamento está efetivamente acontecendo, e que esta é uma meta fundamental, e que 114 

necessita de recursos para o seu cumprimento. Sobre o item 4.1, disse que esse item é 115 

muito importante, pois se tem uma perda significativa de água, e é fundamental que essa 116 

questão seja bem trabalhava pelo Plano Diretor. Finalizou dizendo que essas metas já 117 

foram aprovadas pela Câmara Técnica do Plano de Diretor e pela plenária, e que na 118 

época foi enviado um ofício ao presidente que na época era o Murilo, porém não houve 119 

mobilizações quanto a isso. Portanto ele pediu a nova diretoria que enviem um ofício ao 120 

IGAM para que sejam iniciados os trabalhos para o cumprimento dessas metas do Plano 121 

Diretor, pois é necessário recursos para que possamos nos reunir com os prefeitos, com a 122 

COPASA, visto que para isso precisaremos nos deslocar dentro da área da bacia. Sugeriu 123 

que todos conhecessem o aterro de Andradas, que segundo ele está funcionando muito 124 

bem em consórcio com os municípios de Albertina, Jacutinga, Ibitiúra, Santa Rita de 125 

Caldas e Ipuiuna. O conselheiro Antônio Carlos Sales (ASSEA) finalizou dizendo que é 126 

fundamental que o Plano Diretor seja implementado, e que o IGAM deverá estar presente 127 

em todas as reuniões da Câmara Técnica e disse que acha muito importante que cada 128 

Câmara Técnica tenha um ponto de pauta durante as reuniões para que possam relatar 129 

quais atividades elas estão desempenhando. A conselheira Ângela (CREA-MG) disse que 130 

não sabe se os conselheiros leram ao menos o resumo do Plano Diretor. Disse que 131 

acredita ser muito importante o compartilhamento de informações com o Comitê, pediu 132 

para que todos leiam o Plano Diretor e verifiquem se a sua instituição está envolvida em 133 

alguma ação, e caso alguma ação esteja sendo planejada ou colocada em prática, que 134 



essa informação seja passada para o Comitê. Ela utilizou como exemplo os Planos de 135 

Saneamento Básico que os membros poderão repassar como está o andamento dos 136 

mesmos, para que esses dados sejam trazidos para as Câmaras Técnicas; e mesmo que 137 

alguma ação não esteja prevista no Plano Diretor que da mesma forma ela seja remetida 138 

ao CBH. Sugeriu que abríssemos espaço para os municípios que formos realizar as 139 

reuniões itinerantes, para que os mesmos pudessem relatar os seus problemas, soluções 140 

e sugestões para o seu território. Este espaço poderá ser aberto não só as prefeituras, 141 

mas para escolas que queiram expor algum projeto que implementaram no município. 142 

Finalizou dizendo que não tem muito conhecimento das micro bacias e que quem 143 

conhece muito bem esse espaço são as comunidades locais. Item 7. Eleição de 144 

conselheiros para compor as demais câmaras técnicas: Foi realizada a recomposição 145 

dos membros da Câmara Técnica de Meio Ambiente e Turismo, com os seguintes 146 

membros: APARECIDO VENÂNCIO MARTINS, Instituição SECRETARIA DE ESTADO DE 147 

AGRICULTURA, PECUÁRIA E ABASTECIMENTO – SEAPA, Representante do Poder 148 

Público ESTADUAL; PAULO ROBERTO PINHEIRO, Instituição PREFEITURA 149 

MUNICIPAL DE CALDAS, Representante do Poder Público MUNICIPAL; LUÍS RENATO  150 

MUSA MACHADO, Instituição ASSOCIAÇÃO DOS MINERADORES DO PLANALTO DE 151 

POÇOS DE CALDAS – ASMIPC, Representante dos USUÁRIOS e VALNEI JOSÉ DE 152 

MELO, Instituição NASCENTE DO RIO PARDO E SEUS AFLUENTES – NARP, 153 

Representante da SOCIEDADE CIVIL. Foi realizada a recomposição dos membros da 154 

Câmara Técnica de Mobilização, Divulgação e Educação Ambiental, com os seguintes 155 

membros: RAFAELA MACEDO SOARES, Instituição PREFEITURA MUNICIPAL DE 156 

GUAXUPÉ, Representante do Poder Público MUNICIPAL; MATHEUS FELIPE DA 157 

COSTA, Instituição PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM REPOUSO, Representante do 158 

Poder Público MUNICIPAL; RENATO NOGUEIRA PIZOL, Instituição ALCOA ALUMÍNIO 159 

S.A., Representante dos USUÁRIOS; IRINEIA ARDISSOM DA SILVEIRA SOUZA, 160 

Instituição ONG PLANETA SOLIDÁRIO, Representante da SOCIEDADE CIVIL e ÂNGELA 161 

MARIA MARTINS MARQUES DOS SANTOS, Instituição CONSELHO REGIONAL DE 162 

ENGENHARIA E AGRONOMIA DE MINAS GERAIS - CREA-MG, Representante da 163 

SOCIEDADE CIVIL. Item 8. Discussão sobre a elaboração de um documento a ser 164 

enviado aos candidatos a prefeito dos municípios pertencentes à bacia, com intuito 165 

de divulgar o trabalho do Comitê: O presidente destacou que é importante promover o 166 

trabalho do nosso Comitê a todas as prefeituras pertencentes a nossa bacia, visto que 167 

muitos desconhecem o nosso trabalho, muitos sequer sabem da existência dos Comitês 168 

de Bacia Hidrográfica – CBH’s. Ele disse que acredita que devemos divulgar os trabalhos 169 

do Comitê, não somente aos candidatos a prefeito, mas a todas as prefeituras. Pois ele 170 

percebeu que muitas prefeituras mandam seus representantes, mas sequer sabem da 171 

importância do CBH, e essas pessoas indicadas muitas vezes não se comprometem com 172 

o mesmo. A conselheira Ângela (CREA-MG) comentou sobre a importância da Câmara 173 

Técnica de Mobilização, pois a diretoria poderá passar para a Câmara Técnica demandas 174 

como essa, e a mesma irá elaborar uma proposta para aprovação da plenária. O 175 

conselheiro Antônio Carlos Sales (ASSEA) disse que todo assunto que a diretoria receber 176 

deverá ser repassado para a C.T responsável, que deverá se reunir e dar um parecer 177 

sobre o assunto, cabendo ao Presidente e aos demais membros da Diretoria decidirem. 178 

Ele também sugeriu que fosse anexado aos ofícios a serem enviados aos prefeitos a 179 

cartilha que explica tudo sobre o Comitê, e que os ofícios também sejam enviados as 180 

associações de municípios, pois todos os prefeitos são membros e se reúnem 181 

regularmente. O Presidente sugeriu que o envio dos ofícios e das cartilhas seja realizado 182 

a partir de Agosto deste ano. A Secretária Adjunta, Irinéia sugeriu que os mesmos 183 

participem de uma reunião com os prefeitos atuais ou com os candidatos, para que 184 

possamos falar pessoalmente sobre o CBH e sobre os trabalhos que vem sendo 185 

realizados. Item 9. Assuntos Gerais:  O Presidente deu a palavra a Senhora Jozina, que 186 



já foi membro do CBH Mogi/Pardo desde a época de sua fundação. A mesma expôs sobre 187 

ações realizadas na época em que a mesma participou do Comitê, mostrou um mapa que 188 

os mesmos confeccionaram do município de Bom Repouso, no qual eles usaram os 189 

mapas do IBGE como apoio. Ressaltou a importância da educação ambiental para com 190 

os pequenos proprietários de terra, trouxe alguns problemas enfrentados, no qual ela 191 

acredita que a educação ambiental é o caminho. A mesma finalizou agradecendo pela 192 

oportunidade e pelo convite. O Presidente discutiu sobre problemas relacionados à 193 

frequência das instituições nas reuniões, visto que muitas instituições já estão com um 194 

número elevado de faltas, comunicou à plenária que a Prefeitura de Jacutinga atingiu o 195 

limite de faltas previsto no Regimento Interno e com isso deverá ser excluída do Comitê, 196 

sugeriu que a Prefeitura de Santa Rita de Caldas assuma a vaga, visto que ela divide a 197 

vaga com a Prefeitura de Bueno Brandão. O conselheiro Valnei (NARP) relatou sobre a 198 

sua participação em um Núcleo de Monitoramento da INB-Caldas, no qual é composto por 199 

ONG’s e instituições com interesse em preservar a qualidade da água e do solo da região 200 

e verificar a atual situação em que os mesmos se encontram. O conselheiro José 201 

Edilberto (APS) comunicou a todos que a próxima reunião plenária do CBH Grande que 202 

será realizada em Ribeirão Preto, contará com a presença do Corpo de Bombeiros, 203 

Defesa Civil do Estado e da INB-Caldas, e assim que a data for definida ele comunicará a 204 

todos. Item 10. Encerramento: Nada mais havendo a tratar a 1º Reunião Ordinária do 205 

CBH Mogi/Pardo (GD6) foi encerrada as 13:00. 206 

 
 
 
 
 


